

# Der Bär, als Wappen des Kantons Appenzell : Erwiderung

Autor(en): [s.n.]

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Appenzellisches Monatsblatt**

Band (Jahr): **3 (1827)**

Heft 3

PDF erstellt am: **22.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-542204>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

1) Bei Herisau ist zu bemerken, daß dort bisher nur die ersten Beamteten und die Geistlichen ihre Beiträge gegeben haben. Die weitere Sammlung wurde dort einstweilen verschoben, weil eben damals, als die Sammlung in andern Gemeinden geschah, das bekannte bedeutende Schulcapital dieser Gemeinde zusammengelegt wurde.

2) Das rühmliche Resultat der Sammlung in Teufen ist vorzüglich den eifrigen Anregungen und dem schönen Beispiele der daselbst wohnenden Magistrate zuzuschreiben.

3) In Speicher giebt zudem die Familie vom Kaufhause, so lange Hr. G. L. Schläpfer leben wird, jährlich 66 fl. und läßt dafür einen armen Knaben am Unterrichte Theil nehmen. So hielt es auch Hr. Secfelmeister Tobler, so lang er lebte, und seit seinem Vermächtnisse behält die Gemeinde das immerwährende Recht, einen Knaben unentgeltlich am Unterrichte Theil nehmen zu lassen.

4) Bei Trogen sind die oben berührten 7196 fl. 24 fr. und das der Anstalt geschenkte Haus, mit den dazu gehörigen Liegenschaften, in dieser Summe nicht berechnet.

543568

D e r B ä r ,  
als Wappen des Kantons Appenzell.

E r w i e d e r u n g .

In der zweiten Nummer des Appenzell. Monatsblattes vom Jahr 1827 wird die Behauptung aufgestellt, die gemalte Scheibe, deren Copie in den Alpenrosen des Jahrs 1827 durch einen Holzschnitt zur Kenntniß des Publikums kam, sey auf das Treffen am Hauptlisberg, nicht auf die Schlacht am Stof zu beziehen, weil die Bären Halsbänder tragen, also St. Galler, nicht Appenzeller Bären seyen.

So richtig der angeführte Grund und die daraus gezogene Schlussfolge ist, so leidet er doch keine Anwendung auf die erwähnte Scheibe und das darauf befindliche Schlachtgemälde, da Nebenumstände, die dem Verfasser jenes Aufsatzes nicht bekannt seyn konnten, in Betrachtung gezogen werden müssen, um jene allerdings nicht uninteressanten alterthümlichen Denkmäler richtig zu beurtheilen.

Zuerst nämlich ist zu bemerken, daß die St. Gallischen Familien-Wappen des Hans Keller und der Barbara Eggerin ursprünglich nicht zur Scheibe gehörten, sondern von dem jetzigen Besitzer, dem Freiherrn von Laßberg zu Eppishausen, zur Ergänzung beigelegt worden sind, hiemit zu dem Schlachtgemälde in keinerlei Beziehung stehen.

Zweitens darf nicht aus der Acht gelassen werden, daß das Glasgemälde von einem Maler, nicht von einem Geschichtsforscher verfertigt wurde; denn sonst hätte er die Bären nicht mit Feuerröhren bewaffnet, die weder am Hauptlisberg noch am Stosß gebraucht wurden. Diese historische Nachlässigkeit oder Unwissenheit war Ursache, daß er, gewohnt Bären mit Halsbändern zu sehen, auch den freien Appenzeller Bären Bänder andichtete. Diese Vermuthung wird zur höchsten Wahrscheinlichkeit durch ein anderes Glasgemälde desselben Besitzers, welches alle Kennzeichen trägt, daß es von demselben Künstler herrühre. Es stellt eine Schar Bären dar, welche alle gelbe Halsbänder tragen; sie belagern eine Burg; im Vordergrunde sind zwischen Schanzkörben Kanonen aufgestellt, aus welchen tapfer gefeuert wird; nicht weniger tapfer sitzen 2 Bären als Constabler hinter den Schanzkörben, und sind bemüht, einer großen runden Flasche ihr Recht anzuthun. Zur Linken ist ein Theil der Bären im Begriff unter ihrem Banner die belagerte Burg zu erstürmen, nur der Muthigste trägt eine Leiter voran. Zur Rechten ist ein anderer Theil dieses Belagerungsheeres aufgestellt, und ein befehlshaberischer Bär, mit einer mächtigen Hackenbüchse auf der Schulter, auf den rechten

Flügel deutend, scheint seine Gefellen zum Sturmlaufen aufzumuntern. Ueber dem Gemälde stand das Wort *Blatten*. — Waren es nun wohl die Appenzeller oder die St. Galler, welche Blatten belagerten? Oder hat nicht auch hier der Künstler den Appenzeller Bären Halsbänder angedichtet?

Drittens. Unter den kämpfenden Bären steht voran ein Bär, der eine Helmzierde den Rücken hinunterhängen läßt, und dadurch seinen ritterlichen Stand kund giebt. Die Geschichte aber giebt uns keine Nachricht, daß ein Ritter die St. Galler am Hauptlisberge angeführt habe, wohl aber, daß Rudolf von Werdenberg am Stoß an der Spitze der Appenzeller kämpfte, und ihnen den Sieg erringen half.

Viertens endlich fällt auf der österreichischen Seite ein Steinbock durch den Schlag eines Bären tödlich verwundet zu Boden. Dies deutet offenbar auf Georg von Emps, der am Stoß, nicht am Hauptlisberg sein Leben einbüßte.

Mehr zu sagen wird nicht nöthig seyn, um die in den Alpenrosen gegebene Erklärung zu retten, und die Leser zu überzeugen, daß das Schlachtgemälde auf die Schlacht am Stoß zu beziehen sey. Manche mögen glauben, die Sache sey des Streites nicht werth; aber auch das Unbedeutende wird wichtig, wenn es mit dem Großen in Verbindung steht; und zuletzt kommt es nicht auf das Kleine oder Große, sondern darauf an, daß Jedem das Seine zukomme.

---

### D u p l i k a u f d i e R e p l i k.

*Opinionum commenta delet dies.*

Es scheint etwas gezwungen, das „Halsband mit Gezierd“ der Ungeschicklichkeit des Malers zuzuschreiben, da die übrigen Allegorien sonst so sinnreich sind, und man in jenen Zeiten so viel Werth auf die Heraldik setzte.